

La migración en Centroamérica; una aproximación actual

Stella Sáenz Breckenridge¹
Eduardo Lizano Soley²

Enero, 2023

Centroamérica es una región en la cual resulta pertinente estudiar los flujos migratorios, debido a su volumen, sus repercusiones sociales, y la diversidad de estos. Los países centroamericanos no son solamente receptores y expulsos de migrantes, sino que también conforman uno de los puentes migratorios más transitados del mundo. Además, la mayoría de las personas que migran a través y desde Centroamérica lo hace en condición irregular, y a nivel regional no se ha logrado resolver el reto que ello supone, por medio de políticas públicas³ adecuadas. En la presente hoja informativa se presentarán algunos de los factores de la migración en la región.

La migración centroamericana ha ido en aumento a lo largo de las últimas décadas. Sin embargo, debido a las restricciones fronterizas impuestas por diferentes países a raíz de la pandemia de Covid-19, este flujo disminuyó en cierta medida en los años 2020 y 2021. Con el levantamiento progresivo de las restricciones, aunado a la crisis económica causada por el conflicto bélico entre Rusia y Ucrania, la migración ha aumentado fuertemente en comparación al año 2021.

Hay un aumento de las migraciones desde los mismos países centroamericanos, pero hay un alto flujo migratorio de personas de otros países latinoamericanos que pasan por esta región. Por ejemplo, se estimó que para el mes de septiembre del año 2022, el número de personas migrantes que pasó por el Darién desde inicios de año superó el total del año anterior⁴. Por otro lado, solamente hasta agosto del año 2022, la entrada de personas migrantes irregulares a Honduras quintuplicaba la cifra del año anterior. Resulta entonces necesario caracterizar los flujos migratorios en Centroamérica en el contexto actual.

Cada uno de los seis países centroamericanos que se van a analizar posee diferentes caracte-

rísticas migratorias. En el caso guatemalteco, las principales razones son el desempleo y la pobreza, y la composición étnica de los guatemaltecos migrantes está compuesta en un 66% de origen maya⁵. Para Honduras, un país con una tasa de pobreza que supera el 50%, esta es la principal razón por la cual las personas deciden migrar. Cabe señalar que Honduras es el país latinoamericano en el que una mayor parte de su población menciona que les gustaría migrar, con un 54%⁶. En la tabla n°1 se puede visualizar de manera general las principales causas de emigración de los seis países centroamericanos.

Según los datos obtenidos acerca de la migración en Centroamérica, los países con mayor número de emigrantes son los que componen el Triángulo Norte (El Salvador, Guatemala y Honduras). La cantidad de personas migrantes salvadoreñas es muy significativa si se toma en cuenta que es el país menos poblado de los tres. En términos de proporción, casi un 20% de la población salvadoreña vive en el extranjero, un 9% de la hondureña y un 6,5% de la guatemalteca.⁷

Tabla 1. Principales Causas de Emigración en la región centroamericana

País	Principal causa de migración además de pobreza	Número total de emigrantes (2020)	Número de emigrantes en EEUU (2021)	Número de inmigrantes (2020)
Guatemala	Reunificación familiar	1.368.431	1.226.849	84.300
Honduras	Inseguridad y violencia	985.077	773.045	39.200
El Salvador	Inseguridad y violencia	1.599.058	1.410.659	42.800
Nicaragua	Persecución política	718.154	255.008	42.200
Costa Rica	N/A	150.241	96.903	521.000
Panamá	N/A	139.520	99.764	313.000

Fuente: Elaboración propia a partir de datos de Migration Data Portal (2020) y OIM (2022a)

En el caso de Nicaragua, tiene la característica de ser el único país donde Estados Unidos no es el principal país de destino, siendo Costa Rica con más de 350 mil migrantes nicaragüenses en el año 2021, y se estima que otras 130 mil per-

1 Directora de Cooperación Internacional de la Secretaría General de la FLACSO.

2 Pasante Secretaría General FLACSO, setiembre – noviembre 2022. Estudiante de la carrera de sociología de la Universidad Nacional de Costa Rica.

3 Véase: Estado de la Región (2021). Capítulo 12: Nuevos Flujos migratorios. Informe Estado de la Región. pp. 377-398. Programa Estado de la Nación.

4 Véase: Organización Internacional para las Migraciones (2022a). Informe sobre las migraciones en el Mundo 2022. Organización Internacional para las Migraciones, Ginebra, Suiza.

5 Organización Internacional para las Migraciones (2022b). Tendencias migratorias en Centroamérica, Norteamérica y el Caribe. Oficina Regional de la OIM, San José, Costa Rica.

6 Véase: Migración: más del 52% quiere abandonar Nicaragua, según encuesta del Barómetro de las Américas: <https://100noticias.com.ni/migracion/117862-encuesta-migracion-nicaragua-barometro-americas/>

7 Véase: Migration Data Portal (2020). Datos migratorios en Centroamérica. <https://www.migrationdataportal.org/es/regional-data-overview/datos-migratorios-en-centroamerica#lectu>

sonas ingresaron el año 2022. Debido a la migración de nicaragüenses hacia Costa Rica, este último es el país con mayor inmigración de toda la región. Además de los nicaragüenses, en Costa Rica hay más de 25 mil personas venezolanas y un número similar de colombianos, según datos actuales de la OIM. Panamá es también un país con mayor recepción que emisión de personas migrantes, con casi 120 mil venezolanos y más de 50 mil colombianos. Hacia Estados Unidos también migran personas desde Costa Rica y Panamá, pero en un volumen mucho menor en comparación con los demás países centroamericanos.

Migración de retorno

Existe una proporción de la población migrante centroamericana que retorna a su país de origen. Esta puede ser de forma voluntaria, porque quieren reunirse con sus familiares o porque no cuentan con los recursos necesarios en el país de destino, o de manera involuntaria, ya sea porque se descubre su condición de irregularidad, las autoridades del país en el que residen deciden no extenderles sus permisos de residencia, o son deportados al llegar al país de destino.

A pesar de que las políticas migratorias durante el gobierno del presidente Biden se han aliviado en comparación con el gobierno del presidente Trump, la migración de retorno ha alcanzado niveles que no se alcanzaban desde el año 2019. En el periodo de enero a julio del 2022, 131.857 personas han sido devueltas al Triángulo Norte Centroamericano, sobre todo provenientes de México, en un 54%, y Estados Unidos, en un 45%, lo cual representa un aumento de 111% en comparación al mismo periodo del año 2021. El país en el cual hubo un mayor aumento proporcionalmente fue El Salvador, en el que se pasó de 2612 a 6919 personas, aumentando un 265%. En Guatemala y Honduras, la migración de retorno se duplicó, pasando aproximadamente de 30 mil personas a 60 mil ⁸.

Migración intrarregional

Como ya se mencionó en el apartado introductorio, la mayor parte de la migración intrarregional es de migrantes nicaragüenses que se desplazan hacia Costa Rica. En total, se calcula que el 68% de las migraciones de un país centroamericano a otro son nicaragüenses que deciden viajar hacia Costa Rica (Estado de la Región, 2020). Para el año 2021 se estimó que había 350 mil personas nicaragüenses en suelo costarricense, y la Dirección General de Migración de Costa Rica afirmó que para el año 2022 habían sido ya otros 138 mil que ingresaron a Costa Rica. Aunque esta ruta migratoria sea más corta que la

que va hacia Estados Unidos, no deja ser peligrosa, ya sea por los abusos de la policía migratoria, de los traficantes, o por la travesía del Río San Juan.

La llegada de personas de Nicaragua a Costa Rica es un fenómeno considerable desde la segunda mitad del siglo XX, trabajando en sectores para los cuales ya no había mano de obra suficiente en Costa Rica, como la recolección de piña, el empleo doméstico o la construcción. Sin embargo, la migración aumentó en gran medida desde el estallido social del año 2018 en Nicaragua. El segundo país centroamericano con mayor cantidad de migrantes nicaragüenses es Panamá con poco más de 15 mil personas, según ha informado la OIM.

Migración climática

El cambio climático se ha convertido a lo largo de los últimos años en otro de los factores que impactan la migración de personas en Centroamérica. Los desastres naturales cada vez más frecuentes, las sequías, o el alza del nivel del mar son algunos de los factores que impulsan a las personas a migrar. Honduras es el país más vulnerable ante los cambios climáticos en el mundo, y Guatemala y Nicaragua están dentro de los diez más vulnerables. Se estima que para el año 2050, haya aproximadamente 3,9 millones de personas migrantes climáticos provenientes de Centroamérica ⁹.

La manera más clara de evidenciar migrantes climáticos son los desastres naturales. Solamente en Costa Rica, uno de los países en la región con mayores planes de mitigación, más de 200 mil personas se desplazaron por desastres naturales desde el año 2016. Las tormentas Eta e Iota, las cuales sucedieron con pocas semanas de diferencia entre una y otra, afectaron mayoritariamente las comunidades más vulnerables en Nicaragua, Guatemala y Honduras. Solamente en este último país llegaron a afectar a 4 millones de personas, 247 mil se desplazaron internamente, y otras 183 se tuvieron que ir al menos temporalmente del país ¹⁰.

Aunque no siempre la migración climática sucede por factores tan puntuales como un desastre natural. Muchas personas trabajadoras del sector agropecuario se ven obligadas a migrar debido a sequías, la erosión del suelo, o la impredecibilidad del clima, dejándolas sin oportunidades de producir. Esto afecta a agricultores, ganaderos y pescadores de toda la región, pero sobre todo a quienes viven en la franja denominada “corredor seco” que se extiende de Guatemala a Costa Rica por la costa del Pacífico. Existe un desafío al detectar a estas personas como migrantes climáticos, ya que ellas mismas suelen indicar que migran debido a la pobreza.

Se debe retomar con urgencia el trabajo de la Comisión de Autoridades Migratorias (OCAM) de los países miembros del SICA, con el propósito de

⁸ Véase: Organización Internacional para las Migraciones (2022c). Retornos al Norte de Centroamérica: El Salvador, Guatemala, Honduras. Unidad de Información para los países del Norte de Centroamérica. <https://mic.iom.int/webntmi/>

⁹ Véase: Duca, I., Escribano, P., Méndez, J.C. (2022). Movilidad humana en contextos de desastres, degradación ambiental y cambio climático en Costa Rica: Análisis de evidencia y de políticas. Platform on Disaster Displacement.

¹⁰ Véase: Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados. (2021) Cambio climático, otro factor que provoca desplazamiento en Honduras. <https://www.acnur.org/noticias/historia/2021/11/6185ba514/cambio-climatico-otro-factor-que-provoca-desplazamiento-en-honduras.html>

de América Latina, Europa y Asia. Así culminó una experiencia muy valiosa, llena de ideas, propuestas e iniciativas para hacer de la región una más inclusiva, democrática, justa y solidaria, en la cual el camino se sigue construyendo con optimismo y esperanza, confiando que el rol de las ciencias sociales y la academia sea cada vez más vinculante en la toma de decisiones de una época carente de un norte claro y compartido.